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Le Togo a pris une 
part active à la 1ère 
exposition économique 
et commerciale Chine-
Afrique

Décidément, les remontrances de l’opinion publique envers l’opposition togolaise (et surtout son ex-chef de 
file) ne sont, en tout cas pas pour l’instant, arrivées à leur terme. La dernière en date est signée de l’homme de 
Dieu, Mgr Philippe Koffi Fanoko Kpodzro, connu pour son franc-parler. Comme à son habitude, l’archevêque 
émérite de Lomé, de manière précise et concise, n’y est pas allé par le dos de la cuillère.
C’est une réalité perceptible ; l’ambiance au sein de l’opposition togolaise est devenue morbide. Hélas, les plus 
optimistes ont prédit pour cette coalition un avenir politique radieux plus qu’il ne l’est déjà. Mais en optant 
régulièrement pour des choix...
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Les Togolais sont face à leur histoire. Ils ont massivement répondu hier à l’appel du pays consistant à doter 
nos collectivités d’élus locaux qui prendront en charge leur développement. Du sommet de l’Etat au Togolais 
lambda, la mobilisation était générale.Le président  nigérien 

Mahamadou Issoufou 
succède à Buhari

Présidence de la Cedeao

Dossier / Elections locales 2019

Autorités et populations  
suffisamment mobilisées pour 
ce rendez-vous historique

Echos des Bénéficiaires des 
Produits FNFI

A la rencontre de MOHAMED 
Zouléatou, Bénéficiaire du 
Produit d’Accompagnement 
Spécial (PAS)

 

Le FMI encourage le Togo
à poursuivre ses efforts

Amélioration du climat des affaires 

Dans ce nouveau numéro de votre 
rubrique quotidienne ‘’Echos des 
Bénéficiaires des Produits FNFI’’, 
votre Journal Togo Matin vous 
conduit à Lomé dans la Région 
Maritime...

Ce sera désormais une double 
casquette pour le Niger devra 
utiliser pour mobiliser les 
énergies sur l’insécurité dans 
la sous-région. Membre non 
permanent du Conseil de sécurité 
des Nations-Unies, le Niger 
prend aussi la présidence de la 
Cedeao....

L’amélioration du climat des affaires ces dernières 
années a permis au pays d’attirer de nouveaux opérateurs 
économiques et des investisseurs étrangers. La situation a 
également permis au Togo... PAGE 5
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Guinée Bissau / Crise politique
La Cedeao confie les affaires 
courantes au gouvernement

Secondes Assises de télédermatologie 

africaines
100 agents de santé bientôt 
formés au Togo

Art / Exposition itinérante 
« Prête-moi ton rêve »

Marché régional financier 
«Mention Bien» pour le premier 
semestre du Togo

A la rencontre de MOHAMED Zouléatou, Bénéficiaire du Produit d’Accompagnement Spécial (PAS)

Dans notre pays, plusieurs 
personnes avec des 
idées d’entrepreneuriat 

ont su saisir leurs chances en 
prenant à bras le corps toutes 
les initiatives mises en place 
par le Gouvernement pour 
assurer leur autonomisation. 
C’est bien l’exemple des 
innombrables bénéficiaires 
des différents produits 
du FNFI, qui depuis 2014 
obtiennent des crédits, en 
fonction de leurs activités 
mais en aussi en fonction 
de leurs catégories socio 
professionnelles, ceci dans 
un seul but : démarrer ou 
consolider l’exercice de leurs 

activités génératrices de 
revenus. 
Des microcrédits sans 
garantie ni épargne préalable, 
majoré d’un léger intérêt, 
les milliers de bénéficiaires 
des produits FNFI ont de 
quoi se réjouir. C’est le cas 
pour notre interlocutrice du 
jour, MOHAMED Zouléatou, la 
quarantaine qui est heureuse 
aujourd’hui de faire partie des 
bénéficiaires du PAS FNFI.
En rappel, le PAS est un 
produit destiné uniquement 
aux bénéficiaires qui ont 
reçu et remboursé avec 
succès les produits ‘’Accès 
des Pauvres aux Services 

Financiers’’ (APSEF) et ‘’Accès 
des Agriculteurs aux Services 
Financiers’’ (AGRISEF), afin de 
les aider à passer à échelle 
l’exercice des activités qu’ils 
ont déjà entamé avec les 
microcrédits initiaux.
‘’ J’ai obtenu et remboursé 
avec succès les 4 cycles du 
crédit APSEF du FNFI, via 
PADES Microfinance, une 
Institution de Microfinance 
partenaire du FNFI depuis le 
début. Ces différents cycles 
de crédit m’ont permis de 
débuter cette petite activité 
de vente de produits de 
cuisine et divers, notamment 
les épices, les bouillons pour 

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique quotidienne ‘’Echos des Bénéficiaires 
des Produits FNFI’’, votre Journal Togo Matin vous conduit à Lomé dans la Région 
Maritime pour mettre sous les feux de la rampe les témoignages de MOHAMED 
Zouléatou, Bénéficiaire du Produit d’Accompagnement Spécial (PAS) du Fonds 
National de la Finance Inclusive (FNFI). Reportage…

Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

MOHAMED Zouléatou

les sauces…Une fois que 
j’ai fini de rembourser en 
totalité le quatrième cycle de 
crédit, j’ai eu l’idée géniale de 
réorganiser mon activité en 
y ajoutant la vente des pates 
alimentaires et quelques 
produits en boites de 
conserves. Il me fallait dans 
cette optique trouver d’autres 
sources de financement, 
car mes bénéfices obtenus 
jusque-là ne pouvait pas me 
permettre de faire ce grand 
bond qualitatif. C’est ainsi que 
je suis retourné me renseigner 
auprès de mon agent de 
crédit pour voir quelle était 
la possibilité d’avoir un 
crédit pour me permettre de 
relever ce défi en question. 
Quelle ne fut pas ma grande 
surprise d’apprendre que 
justement pour permettre 
aux bénéficiaires en fin de 
cycle des produits APSEF et 
AGRISEF, le FNFI a mis en 
route depuis 2016 le Produit 
d’Accompagnement Spécial. 
Dieu faisant, j’étais éligible à 
ce crédit et j’en remplissais 
d’ailleurs les conditions. Je 
me suis alors précipité de 
remplir toutes les formalités 
qu’il était nécessaire et j’ai 
obtenu par la suite un premier 
cycle de 100.000 FCFA. Cette 
somme m’a permis d’acheter 
des cartons de spahehétti et 
des boites de tomate et de 
sardines que je suis vendu 
ajouter à mon commerce 
initial. Et pour moi, c’est un 
sentiment de défi relevé, 
de réussite sociale, car en 
regardant mon parcours, 
ne commencer avec rien 
du tout et se retrouver 
progressivement au niveau où 
j’en suis aujourd’hui, je me dis 
qu’il faut avoir le courage et 
la détermination, bref l’envie 
de se réaliser pour pouvoir le 
faire.’’
Des témoignages comme 
celui de notre interlocutrice, 
nous en écoutons un peu 

partout dans le pays. Des 
initiatives, à l’instar du 
Fonds National de la Finance 
Inclusive visent justement 
à encourager toutes les 
personnes qui veulent gagner 
le pari de leur devenir.

‘’A présent, je suis non 
seulement heureuse d’avoir 
pu relancer mon activité, mais 
aussi de pouvoir dégager des 
revenus qui me permettent 
de pouvoir prendre soin de 
ma petite famille. Je suis 
épanouie et financièrement 
autonome grâce au FNFI. 
C’est vraiment extraordinaire 
de voir que petit à petit mon 
rêve qui est celui de devenir 
une commerçante dont 
les activités évoluent bien 
commence à se réaliser. 

Comme conseils à mes 
sœurs et à toutes les autres 
personnes qui ont des idées 
de se prendre en charge mais 
qui manquent de moyens, je 
voudrais leur dire que le fait 
de contracter un microcrédit 
ne doit plus faire peur. Moi-
même avant je ressentais de 
la peur à l’idée de contracter 
un crédit, mais au fil du temps 
j’ai finalement compris que 
nous avons nécessairement 
besoin de crédit pour pouvoir 
nous lancer dans les affaires. 
C’est important, une fois 
le crédit obtenu, il nous 
faut juste avoir le sens de 
responsabilité pour pouvoir 
bien faire ses activités et 
ainsi pouvoir honorer ses 
engagements vis-à-vis des 
remboursements.’’

L’histoire de Madame 
Zouléatou est un cas d’école 
qui fait tache d’huile, 
beaucoup de personnes qui 
veulent entreprendre dans 
le pays avec un léger appui 
financier devraient s’en 
inspirer.

KD
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... dont les argumentaires 
résistent tout de même 
à la compréhension 
(ruées solitaires de 
certains leaders, 
refus catégoriques de 
parlementer, boycotts aux 
élections, pour ne citer 
que ceux-là), la C14 s’est 
montrée très bancale au 
bout du compte.
« Le plus insupportable 
c’est l’ANC »
La division, véritable 
épée de Damoclès, a très 

vite été anticipée par Mgr 
Philippe Kpodzro qui s’est 
fermement engagé pour 
rapidement colmater les 
brèches au sein de la C14.

Mais c’était une lutte vaine 
en amont. En réalité, « 
les Togolais ont placé 
leur confiance en des 
gens qui ne pensaient 
qu’à leurs intérêts. Ils se 
remplissaient les poches, 
ils étaient corrompus 
» s’en est-il rendu 
compte. Mais surtout, « 

le plus insupportable qui 
malmenait tous les autres, 
c’est l’Alliance nationale 
pour le changement et son 
leader Jean-Pierre Fabre 
» a confié l’homme de 
Dieu sans langue de bois. 
Mais qu’à cela ne tienne, 
Mgr Philippe Kpodzro n’a 
jamais cessé d’aiguillonner 
tous ces partis coalisés 
à continuer la lutte dans 
cette dynamique unitaire, 
encore faut-il qu’elle ait 
réellement existé.
« Ceux qui sont partis sont 

les traîtres » 
Aux sept (07) partis 
politiques qui sont restés 
fidèles à la coalition, 
l’archevêque les a 
récemment soutenus 
en prélude aux récentes 
élections municipales et 
les a invités à se solidariser 
tout en s’ouvrant aux 
autres partis politiques 
désireux de rallier le 
groupe. « C’est l’union qui 
fait la force. Ouvrez les 
bras pour que d’autres 
partis s’agglomèrent à 

la C14. Faites-en sorte 
d’intégrer d’autres forces 
démocratiques dans la 
coalition parce que vous 
représentez les porte-
paroles des pauvres. Soyez 
unis, je vous en conjure. Ne 
vous laissez pas abattre par 
le découragement. Soyez 
fidèles ; ceux qui ont quitté 
le navire, ce sont ceux-là 
qui sont les judas qui ont 
trahi le peuple ». 

Augustin Akey (Stagiaire)

Faure Gnassingbé tout sourire pendant le vote

Autorités et populations  suffisamment 
mobilisées pour ce rendez-vous historique

Dossier / Elections locales 2019

Les Togolais sont face à leur histoire. Ils ont massivement répondu hier 
à l’appel du pays consistant à doter nos collectivités d’élus locaux qui 
prendront en charge leur développement. Du sommet de l’Etat au Togolais 
lambda, la mobilisation était générale.

Tchambakou Ayassor : « nous 
n’avons rien à cacher »

L’engouement constaté lors de la 
campagne électorale comptant 
pour le choix des conseillers 

municipaux n’était pas de la fiction. 
Beaucoup de nos compatriotes sont 
sortis pour accomplir leur devoir 
civique. Ces derniers ont d’ailleurs 
encouragé leurs compatriotes à 
faire de même. Il faut rappeler que 
pour ces élections, l’on enregistre 
117 circonscriptions électorales, plus 
de 9000 bureaux de vote et plus de 3 
500 000 électeurs pour choisir 1527 
conseillers municipaux.
Le chef de l’Etat Faure Gnassingbé a 
voté à Kara dans la commune de Pya 
au Lycée N’danida. Ce fut dans une 
atmosphère sobre et très détendue. 
« Les élections locales de ce jour 
auxquelles je vous exhorte à participer 
massivement, pour un choix libre, 
parachèvent un long processus de 
décentralisation mené avec rigueur 
et marquent une avancée majeure 
dans l’enracinement de la démocratie 
sur notre Dényigban », a posté Faure 
Gnassingbé. Inutile de dire que son 
appel a été entendu. 
Le Premier ministre Komi Sélom 
Klassou de son côté était à Notsè 

son village natal pour accomplir son 
devoir civique. « Je voudrais rendre 
grâce à Dieu pour cette journée du 30 
juin consacrée aux élections locales 
au Togo », a-t-il confié à la télévision 
nationale.
« Cela fait 32 ans, mais grâce à la 
politique de paix, de sécurité et de 
réconciliation nationale prônée par le 
président de la République, cela est 
effectif. L’engouement constaté pour 
cette consultation est le signe d’une 
démocratie locale en marche », a-t-il 
ajouté. 
La présidente de l’Assemblée 
nationale, Yawa Djigbodi Tsègan a 
voté à l’EPP Agavé dans la préfecture 
de Kpélé. Plusieurs candidats et 
diverses autres personnalités ont 
également accompli leur devoir 
civique. Ce fut notamment le cas de 
Méimounatou Ibrahima, la deuxième 
vice-présidente de l’Assemblée 
nationale. Elle s’est d’ailleurs confiée à 
la presse. « Nous attendons beaucoup 
de nos élus locaux. Nous attendons 
qu’ils transforment nos communes 
en communes modernes », s’est-elle 
exprimée.
Madame Ibrahima a tout à fait raison. 

C’est d’ailleurs tout l’enjeu des élections 
locales. L’on attend des conseillers 
municipaux qu’ils élaborent très 
rapidement des plans ambitieux pour 
le développement de leurs communes. 
D’ici la fin de leur mandat, l’on doit 
commencer par percevoir un profond 
changement dû à leur gouvernance.
Il faut rappeler qu’à quelques heures 
du vote, le président de la Commission 
électorale nationale indépendante 
(Ceni), Tchambakou Ayassor, a adressé 
un message de mobilisation à tous les 
Togolais. L’enjeu en valait la peine et 

il faut reconnaître qu’il a plutôt été 
entendu. Les membres des forces 
de défense et de sécurité ont été les 
premiers à passer à l’acte le vendredi 
dernier. 
Maintenant que les populations ont 
fait leur part, les regards sont tournés 
vers monsieur Ayassor et son équipe 
pour que dans les toutes prochaines 
heures, ceux qui auront en charge la 
gestion des collectivités locales soient 
connus et qu’ils puissent se mettre 
immédiatement au travail.

Edem D.

Les Togolais ont voté dimanche 
pour élire leurs conseillers 
municipaux. Après avoir exercé 

son droit de vote, le président de 
la Commission électorale nationale 
indépendante (CENI), Tchambakou 
Ayassor a salué la maturité politique de 
l’ensemble des acteurs impliqués dans 
ce processus électoral. Il s’est aussi 
largement prononcé sur les différents 
couacs qui ont été constatés çà et là.
Selon le président de cette institution 
qui organise et supervise les 
élections au Togo, dans l’ensemble, 

le vote a démarré dans de meilleures 
conditions. Dans beaucoup de 
bureaux, a-t-il poursuivi, il y a eu de 
la mobilisation. Mais étant donné que 
c’est dimanche et que beaucoup de 
Togolais se sont rendus à la messe 
ou au culte, l’engouement n’a pas été 
au rendez-vous dans la matinée. Il 
faut attendre un peu plus loin dans 
la journée pour que la situation soit 
rétablie.
« Progressivement la mobilisation 
s’est accentuée. A l’intérieur du pays, 
on nous a remonté globalement la... 

Suite à la page 6

Le président de la Ceni Tchambakou Ayassor
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« Des forces politiques 
n’ont pu prendre part au 
scrutin. Elles en éprouvent 
de légitimes frustrations, 
sources de clivages dans 
notre société. Le Parlement 
ne saurait rester indifférent 
devant une telle situation 
», a-t-il notamment lancé 

devant des parlementaires 
issus des deux blocs se 
réclamant de la mouvance 
présidentielle : l’Union 
progressiste (UP), son 
parti (majoritaire avec 
47 députés), et le Bloc 
républicain (BR, 36 sièges).
S’il a insisté sur la légitimité 

Bénin

A son investiture, le président du Parlement 
Louis Vlavonou appelle l’opposition au dialogue

de la « réforme courageuse 
de notre système partisan 
» qui a débouché sur une 
nouvelle Charte des partis 
politiques et d’un nouveau 
Code électoral, dont la mise 
en œuvre a été à l’origine 
de l’exclusion des listes 
d’opposition lors du scrutin, 
le successeur d’Adrien 
Houngbédji à la présidence 
de l’Assemblée nationale 
béninoise n’en a pas moins 
évoqué le « climat de 
crispation » dans lequel 
l’élection s’est tenue.
S’il a estimé qu’il convenait 

d’« examiner le plus tôt 
possible les initiatives 
à prendre pour renouer 
le dialogue entre les 
acteurs politiques », Louis 
Vlavonou n’a livré aucun 
détail sur le contenu de ces 
mesures possibles, pas plus 
qu’esquissé une éventuelle 
ébauche de calendrier.
Pas sûr que cet appel soit 
entendu par une opposition 
qui qualifie l’Assemblée de « 
Conseil d’administration de 
Talon S.A. », pour reprendre 
les mots de l’ancien 
ministre Komi Koutché. 

L’appel au dialogue lancé 
le 20 mai dernier par le 
président Patrice Talon 
avait été rejeté en bloc par 
l’opposition.

Plus récemment, le 
président béninois s’est 
lancé dans une véritable 
opération de déminage. 
La levée du blocus autour 
du domicile de l’ancien 
président béninois Thomas 
Boni Yayi à Cadjehoun, 
samedi 22 juin, qui a 
notamment permis 
d’apaiser les tensions vives 
qui régnaient dans le nord 
du pays, en a été le geste le 
plus spectaculaire.

T.M.

Le président nigérien 
Mahamadou Issoufou 
a été élu par ses pairs 

président pour un an à la 
tête de la Communauté 
économiques des États 
de l'Afrique de l'Ouest. 
Il remplace le Nigérian 
Buhari dont l’implication 
personnelle, selon les 
rumeurs, aurait contribué 

à débloquer un peu la 
crise béninoise, avec 
l’évacuation de l’ancien 
président Thomas Yayi Boni 
à l’extérieur pour des soins. 
Et même si les chefs d’États 
de la Cedeao ont condamné 
les actes de violences 
électorales sans toutefois 
appeler à la création  d’une 
médiation pour la crise. 

Présidence de la Cedeao

Le président  nigérien Mahamadou Issoufou succède à Buhari
Ce sera désormais une double casquette pour le Niger devra 
utiliser pour mobiliser les énergies sur l’insécurité dans la 
sous-région. Membre non permanent du Conseil de sécurité 
des Nations-Unies, le Niger prend aussi la présidence de la 
Cedeao. Depuis ce 29 juin 2019, le président Mahamadou 
Issoufou a remplacé le nigérian Muhammadu Buhari, et 
devra s’occuper des dossiers brulants comme la crise 
au Bénin et en Guinée, la sécurité de la sous-région et la 
naissance de la monnaie commune Eco.

Les dirigeants de la Cedeao 
n'ont pas retenu l'hypothèse, 
pourtant avancée, de 
demander de nouvelles 
élections législatives.
Actuellement membre non 
permanent du Conseil de 
sécurité des Nations unies, 
le Niger rend désormais la 
tête de l’institution ouste 
africaine dont le principal 
souci reste l’insécurité et 
l’effectivité de l’intégration 
régionale. D’ailleurs, la 
conférence des Chefs d’Etat 
a exprimé sa préoccupation 
face à la recrudescence de 
l’insécurité dans la sous-
région, un sommet dédié 
contre le terrorisme aura 

lieu à Ouagadougou à une 
date ultérieure. 
Quant à la question de 
l’intégration régionale, 
les chefs d’Etat présents 
ont salué l’avancement 
considérable du projet sur 
la monnaie commune Eco, 
dont le logo sera rendu 
public aux dirigeants lors 
du prochain sommet de 
Ouagadougou.
En Guinée-Bissau, la 
Cedeao, médiatrice dans la 
crise politique qui secoue 
ce pays, a annoncé que 
le président José Mario 
Vaz restera en fonction 
jusqu'aux prochaines 
élections présidentielles du 

Le mandat du président 
José Mario Vaz a 
expiré le 23 juin, et 

le pays est depuis en 
affaires courantes jusqu’à 
l’élection présidentielle 
prévue le 24 novembre. 
Jeudi, les députés de la 
majorité avaient adopté à 
l’unanimité une résolution 
autorisant le président 
du Parlement, Cipriano 
Cassama, à assurer « 
l’intérim » du président 
Vaz.
Mais selon la décision de la 
Communauté économique 
des États d’Afrique de 
l’Ouest (Cedeao) annoncée 

samedi, la gestion du 
pays échoira finalement 
au Premier ministre, 
Aristides Gomes. Ce 
dernier s’attellera « 
instamment à la mise en 
place d’un gouvernement 
au plus tard le 15 juillet 2019 
» et « s’engagera dans les 
préparatifs de l’élection 
présidentielle », indique 
le document adopté par la 
Cedeao, réunie à Abuja, au 
Nigeria. En outre, indique 
ce document final, « un 
nouveau ministre de la 
Justice sera nommé sur 
la base d’un consensus 
entre le gouvernement et 

la majorité avant le 3 juillet 
».

En crise politique depuis 
2015 et le limogeage par 
M. Vaz de son Premier 
ministre de l’époque, 
Domingos Simoes Pereira, 
la Guinée-Bissau a connu 
de nouveaux soubresauts 
après les législatives 
du mois de mars. Le 
président avait alors 
refusé de nommer au 
poste de Premier ministre 
le chef du Parti africain 
pour l’indépendance de 
la Guinée et du Cap-Vert 
(PAIGC), majoritaire après 

Pour sa première prise de parole en tant que président 
de l’Assemblée nationale, devant des députés issus 
uniquement des deux formations de la mouvance 
présidentielle, Louis Vlavonou s’est employé à prononcer 
un discours d’apaisement. Il a évoqué les « légitimes 
frustrations » de l’opposition, l'invitant à travailler à la 
restauration d'une « confiance ébranlée ».

24 novembre. Un nouveau 
gouvernement sera formé 
au plus tard le 15 juillet 
prochain. Le président 
restera en fonction  mais 
laissera la conduite des 
affaires au Premier ministre 
Aristide Gomes.

T.M.

Guinée Bissau / Crise politique

La Cedeao confie les affaires courantes au gouvernement
Le président de Guinée-Bissau reste à la tête du pays mais « laissera la conduite 
des affaires au gouvernement » qui doit être constitué, jusqu'à la tenue d'une 
présidentielle en novembre, a décidé samedi la Cedeao, médiatrice dans la 
crise politique qui secoue le petit pays d'Afrique de l'ouest.

le scrutin  qui n’était 
autre que l’ancien chef de 
gouvernement limogé, M. 
Pereira.
Après plusieurs semaines 
de bras de fer avec la 
majorité, Aristides Gomes, 
déjà en fonction depuis 
le printemps 2018, a 
finalement été désigné 
par le PAIGC comme 

Premier ministre. Cela 
n’a cependant pas mis fin 
aux tensions et samedi, 
le procureur général de 
Guinée-Bissau a ordonné 
l’arrestation pour « 
tentative de subversion 
de l’ordre constitutionnel 
» du président de 
l’Assemblée nationale, 
Cipriano Cassama, et 
de Califa Seidi, chef du 
groupe parlementaire 
PAIGC. Les deux hommes 
se trouvaient à Abuja au 
moment de l’annonce.
Interrogés à ce sujet, les 
responsables de la Cedeao 
ont simplement renvoyé 
vers le document adopté, 
qui n’en fait pas mention.

Jeune Afrique

Le président de la Guinée-
Bissau, José Mario Vaz

Le président Mahamadou Issoufou
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Il y a 6 mois le Togo 
obtenait sur le marché 
financier régional une 

somme de 13,625 milliards 
FCFA devant lui permettre 
de mobiliser l’épargne des 
personnes physiques et 
morales pour assurer la 
couverture des besoins de 
l’Etat. Puis de succès en 
succès, le pays mobilise 
plus qu’il ne demande. 
Ce succès s’est confirmé 
lors des émissions qui 

se sont poursuivies 
sur ce marché jusqu’en 
février 2019 où l’opération 
a permis au pays 
d’enregistrer un pic. Alors 
qu’il était à la recherche 
de 20 milliards FCFA 
sur le marché financier 
régional à travers l’agence 
Umoa-Titres, le pays a 
surpris plus d’un avec 
une sursouscription et 
un taux de couverture de 
139%. Cette opération de 

souscription des titres du 
trésor lui a donc permis 
de collecter près de 28 
milliards FCFA, soit une 
hausse de 8 milliards 
FCFA par rapport aux 
attentes de l’opération. Le 
succès ne s’est pas arrêté 
le pour le Togo au cours 
de ce premier trimestre.

D’autres ont suivi. Le pays 
a enregistré un autre 
pic en avril. Alors qu’il 

Marché régional financier 

«Mention Bien» pour le premier semestre du Togo
Le Togo a clôturé le premier semestre sur le marché financier régional sur une 
bonne note. A la faveur d’une opération d’Obligations assimilables du trésor, le 
pays qui était à la recherche de 20 milliards sur le marché financier régional est 
reparti avec 2 milliards supplémentaires. Comme d’habitude cette opération a 
été un succès. Cet exploit vient couronner un premier trimestre bien rempli et 
bien mérité pour le Togo sur le marché financier régional.  

s’apprêtait à mobiliser 
20 milliards FCFA, c’est 
presque le quadruple 
qu’il a mobilisé. Plus de 
77 milliards de FCFA ont 
été mobilisés pour cette 
opération. Comme on peut 
le constater, au cours de 
ce premier trimestre de 
l’année 2019, le succès 
est allé crescendo pour 
le Togo sur le marché 
financier régional.

Cette performance sera 
confirmée au second 
trimestre par d’autres 
succès. Le pays a 
enregistré un pic lors de 
sa première émission 
des Bons assimilables 
du trésor en avril. Plus 
de 77 milliards FCFA de 
soumissions engrangés 
contre 20 milliards FCFA 
sollicités, avec un taux de 
couverture du montant 
mis en adjudication 
par les soumissions de 
385,68%.   

Premier semestre bien 
rempli pour le Togo
Ces données indiquent 
certes que le premier 
semestre du Togo sur 
le marché financier 
régional a été un succès. 
A sa dernière sortie sur ce 
marché, le Togo a mobilisé 
22 milliards au lieu de 20 
milliards FCFA avec 40,2 

milliards comme montant 
global des soumissions, 
ce qui représente un taux 
de couverture de plus de 
200%. 

Pour ce premier semestre, 
le Togo a mobilisé en tout 
211 milliards FCFA sur le 
marché financier régional. 
Une somme bien au-delà 
des prévisions du trésor 
public togolais pour ce 
premier semestre. C’est 
plutôt une bonne nouvelle 
pour le pays. 

Le deuxième semestre 
sera aussi un défi pour les 
autorités togolaises qui 
souhaitent lever environ 
200 milliards FCFA, soit 
130 milliards d’obligations.  
Le succès de ce premier 
semestre est bien mérité 
pour le Togo parce que 
le pays s’est engagé à 
faire plusieurs réformes 
pour faciliter le climat 
des affaires et permettre 
aux investisseurs du 
monde d’avoir en tête la 
destination « To go ». 

Les autorités togolaises 
doivent continuer 
sur cette lancée pour 
la transformation 
structurelle économique 
du pays d’ici à l’horizon 
2022. 

Félix Tagba

Centre administratif et des services économiques et financiers (Casef)

Le Siège du FMI à Washington

Amélioration du climat des affaires 

Le FMI encourage le Togo à poursuivre ses efforts
L’amélioration du climat des affaires ces dernières années a permis au pays 
d’attirer de nouveaux opérateurs économiques et des investisseurs étrangers. 
La situation a également permis au Togo d’être l’un des plus réformateurs 
du monde selon des indicateurs du rapport Doing Business de la Banque 
mondiale. Cela a renforcé les autorités togolaises dans leur élan de faciliter 
l’environnement des affaires. Le gouvernement togolais ne doit pas dormir sur 
la switch en ces périodes électorales. Le Fonds monétaire international (FMI) 
recommande la poursuite des efforts entrepris par le Togo.

A la faveur des 
consultations avec 
le Togo au titre 

de l’article IV, le conseil 
d’administration du FMI 
s’interroge sur les tensions 
politiques électorales. 
Le pays tiendra l’année 
prochaine son élection 
présidentielle. Les 
administrateurs du FMI 
n’excluent pas le risque de 
tensions que ces élections 
pourraient engendrer. 
Au niveau régional, les 
risques sécuritaires 
intensifiés ces derniers 
temps n’épargnent pas le 
Togo.   

Le pays est tout de 

même l’un des premiers 
qui ont respecté avant 
l’échéance le critère de 
convergence de l’Union 
économique et monétaire 
ouest africaine(Uemoa). 
Jusqu’au 2 mai dernier, le 
Togo est le seul pays de 
l’Union qui a respecté les 5 
critères de convergence de 
l’Uemoa. C’est également 
le seul à respecter le 
déficit budgétaire qui 
doit être contenu dans la 
limite de 3% du PIB, alors 
que d’autres pays peinent 
encore à le respecter. 

Fin mars dernier, le taux 
d’endettement du pays 
est passé à 67,3%, en 

dessous de la norme 
communautaire de 
l’Uemoa qui est de 70%. 
La situation est plutôt 
bien appréciée par le FMI. 
Les administrateurs du 
Fonds recommandent 
aux autorités togolaises 
d’engager des dépenses 
urgentes entre 2019 et 
2020 pour mieux faire face 
aux événements imprévus 
et qui sont susceptibles de 
compromettre la stabilité 
sociale et économique du 
pays. Le FMI encourage 
aussi le gouvernement 
togolais à accroître les 
recettes permanentes.

L’autre inquiétude 

soulignée par les 
administrateurs du FMI est 
le retard que prend le Togo 
pour finaliser les réformes 
visant la privatisation des 
deux banques publiques. 
Le Fonds appelle les 
autorités togolaises à 
achever ce processus. 
Le pays doit également 

s’attaquer aux problèmes 
de gouvernance, mettre 
en œuvre des mesures 
anticorruption et faire 
avancer les réformes en 
matière d’égalité entre 
femmes et hommes et 
d’égalité de revenus. 

Félix T.
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Autorités et populations  suffisamment 
mobilisées pour ce rendez-vous historique

Elections locales 2019 Suite de la page 3

...même situation dans l’ensemble. On 
sent un grand engouement pour ce 
processus qui n’a pas eu lieu depuis 
32 ans. C’est ce qui justifie le fait que 
beaucoup de partis politiques, de 
regroupements de partis politiques et 
des indépendants se sont inscrits en 
grand nombre à ces élections », a-t-il 
souligné.
Selon le président de la CENI, ce sont 
quelques difficultés matérielles sur le 
bulletin de vote qui sont à la base du 
report du vote dans 2 communes, à 
savoir Avé 2 et Bassar 4.

« Nous avons redressé toutes les 
situations qui qu’imposaient. Au niveau 
de ces 2 communes, il n’a pas été 
possible de finaliser les corrections 
qui avaient sur ces listes et comme 
la loi le prévoit, au lieu d’appeler les 
électeurs dans un travail qui ne serait 
pas de qualité, il était préférable de 
recourir à l’élection partielle. Une date 
ultérieure sera proposée par la CENI 
et le gouvernement en décidera pour 
que les électeurs de ces communes 

puissent rapidement choisir leurs 
conseillers municipaux », a-t-il relevé.
Pour ce qui concerne les différents 
couacs signalés ça et là dans la journée 
notamment le problème des procès-
verbaux qui seraient pré-remplis et 
déchirés, M. Ayassor a fait savoir à 
l’opinion que la CENI qu’il dirige n’a rien 
à cacher.
« Nous n’avons rien à cacher. Il faut 
quand même prévenir des situations 
où des intrus viendraient, je ne sais 
dans quelle intention, pour se mettre 
à faire n’importe quoi », a-t-il prévenu.
Il a donc lancé un appel à tous les 
acteurs, ‘à quelque niveau que ce soit’, 
a-t-il martelé, pour que, dira-t-il,  ce 
scrutin, depuis le début, soit un scrutin 
intégral, intègre et de qualité.
« Nous avons toujours insisté sur le 
fait qu’on aille à la fin du processus 
avec la transparence nécessaire et 
qu’il n’y ait de tentative de personne 
pour compromettre le processus dans 
lequel nous nous sommes engagés en 
privilégiant l’intégrité du processus », 
a-t-il conclu.

Le vote reporté dans les communes 
de Avé 2 et de Bassar 4

Les candidats et les électeurs des 
circonscriptions électorales de 
l’Avé 2 et Bassar 4 ne prendront 

pas part au vote qui se déroule ce 
dimanche 30 juin sur tout le territoire 
national.
Le Président de la Commission 
électorale nationale indépendante 
(Ceni), Tchambakou Ayassor en a fait 
l’annonce,  via un communiqué publié 
la veille de ce scrutin. Le report est 

essentiellement dû à « des raisons 
techniques ».
La Ceni rassure toutefois les 
populations, ainsi que les divers 
acteurs impliqués, que « tout sera mis 
en œuvre pour l’organisation prochaine 
du vote dans lesdites communes ».
Les opérations ont démarré ce matin 
à 7h dans les autres circonscriptions. 
Les bureaux de vote seront ouverts 
jusqu’à 16h.

Le premier ministre Komi Selom Klassou
a accompli son devoir civique à Notsè

Le peuple togolais est aux urnes ce 
dimanche 30 juin 2019 pour élire 
1527 conseillers municipaux. Le 

Chef du gouvernement Komi Selom 

Klassou a voté dans son fief à Notsè 
au CEG Ville2 Sabakome.
Après avoir glissé son bulletin dans 
l'urne, le Premier Ministre Komi Selom 

La présidente de l'Assemblée 
nationale a accompli son devoir 
civique à Kpélé Agavé

Les Togolais ont voté ce 30 juin 
2019 pour élire leurs conseillers 
municipaux. La présidente  de 

l'Assemblée nationale, la militante 
Chantal Yawa Djigbodi Tsègan a voté 
au centre de  l'EPP  Agavé, dans la 
commune de Kpélé 2. 

« Je viens d’accomplir, comme tout 
citoyen togolais, mon devoir civique 
qui est de voter. Pour nous, c'est une 
grande étape que nous sommes en train 
de franchir.  Organiser ces élections 
locales, à  cette étape de l'année,  a 
été  un grand défi. Nous remercions 
tout le peuple togolais d'avoir été  
très  engagé lors de la période de 
campagne. Nous félicitons tous les 
candidats  pour le civisme et toute la 
bonne volonté  qu'ils ont démontrés  
au cours de cette campagne. Nous 
pouvons dire aujourd'hui  que c'est 
la finalisation de cette étape. Nous 
ne pouvons que demander  à Dieu 
d'̂assister chacun d'entre nous, surtout 

les candidats, et qu'à la fin de tout le 
processus, ce soit le peuple togolais 
qui gagne encore en aillant organiser 
des élections municipales apaisées 
et transparentes, où le résultat est 
accepté par tous. Je pense que c'est 
ce défi qui est là  et nous avons vu 
toute l'ambiance qui a caractérisé  la 
campagne. Nous sommes sûrs  qu'à  
la fin, la victoire sera pour le peuple 
togolais. Nous invitons les uns et 
les autres à  emboîter  nos pas, en 
allant voter massivement  pour que 
nous puissions avoir une bonne 
représentativité  du peuple togolais 
dans ces résultats que nous aurons 
ce soir » a-t-elle déclaré à sa sortie du 
bureau de vote.

A l’issue de son vote, la Présidente 
Chantal Tsègan a visité certains 
bureaux de vote afin de constater le 
bon déroulement des opérations de 
vote dans la préfecture.

Quelques incidents vites 
maitrisés, dépouillement terminé 
(communiqué de la FOSE)

Dans ses bulletins publiés hier sur 
les réseaux sociaux, fa Force 
Sécurité Election a fait le point 

sur le déroulement du vote dans les 
bureaux de vote.   « La FOSE dans 
son rôle de sécurisation des élections 
locales de ce jour 30 juin 2019 tient à 
informer le public que le scrutin se 
déroule globalement bien depuis 7h 
jusqu’à 16 heures, heure de fermeture 
des bureaux de vote.  Cependant, la 
FOSE 2019 a enregistré des incidents 
dans les localités de kotokloé dans le 
canton d’Asrama, (P/HAHO), Kpotavé-
avia dans la commune de VO 3 (P/VO), 
l’EPP Baguida (P/Golfe), Tchaloudè (P/
Blitta), et Cinkassé (P/CINKASSE).  Ces 
incidents ont été très vite maitrisés 

par la FOSE qui a pris toutes les 
dispositions pour la poursuite du vote 
dans le calme et la sérénité.  La FOSE 
reste disponible comme depuis le 
début du processus électoral », lit-on 
dans un communiqué de la FOSE qui 
informe dans un autre communiqué 
que les bureaux de vote et les 
dépouillements sont terminés.  « Ce 
jour, 30 juin 2019, sous la sécurisation 
de la FOSE 2019, les opérations 
électorales se sont poursuivies en 
toute sérénité. Le dépouillement 
est terminé sur toute l’étendue du 
territoire national. La FOSE 2019 
continue la sécurisation des phases 
suivantes du processus électoral », lit-
on dans un autre communiqué.

Klassou a effectué une tournée 
dans certains centres de vote de la 
préfecture de Haho notamment, à 
l’EPP Dakpodji, à l’EPC Ekli, au CEG 
Notsè Vile 1, à l’EPP Kpédomé, à l’EPE 
Wahala, à l’EPP Agbatitoè et à l’EPP de 
la Coopérative de Notsè. Une tournée 
afin de constater le démarrage effectif 
du scrutin et de s’assurer de son bon 
déroulement.
Dans l’ensemble, les opérations de 

vote démarrées à 07h00 se sont 
déroulées sans incidents, dans la paix, 
la sérénité, la concorde et surtout 
dans un esprit de vivre-ensemble.
Le Premier Ministre a salué le nombre 
élevé des partis politiques et des 
indépendants pour ces élections avant 
d’exhorter la population à entretenir 
cette ambiance de fraternité après le 
scrutin.

www.unir.tg

Dépouillement dans un bureau de vote
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Commentez la photo ci-dessus

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Photo du jour

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 24  /6/ au 01 /07/  2019

BOULEVARD    DOULASSAMÉ  222165 49
BON PASTEUR AV. LIBÉRATION    22211367 
CRISTAL      BD H. BOIGNY      22 20 90 91 
CHATEAU D’EAU  BE                 22 21 57 51
PORT FACE H.SARAKAWA   22 27 61 88
MAIRIE         FACE MAIRIE    22 21 26 39 
ST KISITO BD. DE LA KARA    22 21 99 63 
AVE MARIA      CHU TOKOIN    22 22 33 01
PROSPERITE         (DPJ)          23 38 84 25 
PEUPLE    NUKAFU     22 26 84 22 
GBEZE    BD JEAN PAUL II     22 26 32 61
NOTRE DAME HEDZRANAWOE 96329751 
KOUESSAN            KEGUÉ        96 80 10 01
UNION                BE KPOTA      22 27 71 64
O GRAIN D'OR  ZORROBAR  22 70 06 90
CITE BD. DU 30 AOÛT         22 25 01 25
BESDA              ADIDOGOMÉ    22 51 05 29
EPIPHANIA       ADIDOGOME   70 40 10 52
CONSEIL SAGBADO LOGOTE   702156 53 
NATION                  TOTSI          22 25 99 65
DELALI        CACAVELI            22 25 06 90
VERTE              KLIKAMÈ        22 25 03 26
LAUS DEO LÉO 2OOO      22 25 15 05
ARC-EN-CIEL AGOÈ              70 42 50 00
DE LA VICTOIRE WÉSSOMÉ      70 45 74 92
SATIS   AGOÈ-LOGOPÉ         70 44 85 17
ST ESPRIT         KÉGUÉ          70 40 29 06
ST MICHEL  AGOENYIVÉ         22 51 70 22
EXCELLENCE AGOE               22 51 77 87
VERSEAU          BAGUIDA        22 27 34 53
HYGEA           BAGUIDA            99 27 36 36

Relatif à l'affaire Kamal Adjayi - Marc ABOFLAN

Le Conseil National des Patrons de Presse conformément à ses statuts 
notamment l'article 4 relatif à la défense des intérêts matériels et 
moraux de ses membres, a facilité une rencontre entre le conseil du 
sieur Kamal Adjayi et notre confrère Marc ABOFLAN, directeur du site 
Elitedafrique.com.
La rencontre a eu lieu le jeudi 20 juin dernier en présence d'une 
délégation du bureau du CONAPP. Il a été suggéré aux deux parties, 
un règlement à l'amiable de l'affaire pendante devant la justice qui les 
oppose, et dont le procès a été renvoyé au 14 août prochain.
Après des échanges empreints de convivialité, les deux parties ont 
accepté le principe d'un règlement à l'amiable proposé par le CONAPP. 
Ce règlement devrait être matérialisé dans les jours à venir  à travers 
un cadre formel et consensuel avec pour conséquence le retrait de la 
plainte déposée contre notre confrère. 
Le CONAPP salue la disponibilité et la hauteur d'esprit dont ont fait 
preuve Monsieur Kamal Adjayi et notre confrère Secrétaire Général, 
Marc ABOFLAN, qui ont accepté de trouver un terrain d'entente dans 
cette affaire qui les oppose car comme le dit l'adage "Un mauvais 
arrangement vaut mieux qu'un bon procès".
Nous tenons à rassurer et à remercier l'ensemble de la corporation pour 
le soutien apporté au confrère Marc ABOFLAN.
Crée en 2007, le Conseil National des Patrons de Presse a toujours 
privilégié la négociation dans le règlement des conflits touchant un 
journaliste. L'actuel bureau reste fidèle à cette logique qui hier et 
aujourd'hui a permis d’obtenir des résultats probants sans tambours ni 
trompettes.
Le CONAPP rappelle qu'à ce jour plusieurs affaires contre les journalistes 
sont pendantes devant la justice, et l’organisation patronale continue de 
faire feu de tout bois pour un dénouement heureux de ces différentes 
affaires.

Fait à Lomé, le 27 juin 2019

Le président

Arimiyao TCHAGNAO

COMMUNIQUE 



9TOGOMATIN N° 578 DU LUNDI 1er JUILLET 2019  TOGOMATIN N° 578 DU LUNDI 1er JUILLET 2019  MEDIAS, ART & CULTURES

Lire
« Discours sur le 
colonialisme » de Aimé 
Césaire. Ed Présence 
Africaine. Paris, 1955 Pp 
12-14

« …A mon tour de 
poser une équation 
: colonisation = 
chosification. J'entends la 
tempête. On me parle de 
progrès, de « réalisations 
», de maladies guéries, 
de niveaux de vie élevés 
au-dessus d'eux-mêmes. 
Moi, je parle de sociétés 
vidées d'elles-mêmes, 
de cultures piétinées, 
d'institutions minées, de 
terres confisquées, de 
religions assassinées, 
de magnificences 
artistiques anéanties, 
d ' e x t r a o r d i n a i r e s 

possibilités supprimées. 
On me lance à la tête des 
faits, des statistiques, des 
kilométrages de routes, 
de canaux, de chemins de 
fer. Moi, je parle de milliers 
d'hommes sacrifiés au 
Congo-Océan. Je parle de 
ceux qui, à l'heure où j'écris, 
sont en train de creuser à 
la main le port d'Abidjan. 
Je parle de millions 
d'hommes arrachés à 
leurs dieux, à leur terre, 
à leurs habitudes, à leur 
vie, à la vie, à la danse, 
à la sagesse. Je parle 
de millions d'hommes 
à qui on a inculqué 
savamment la peur, le 
complexe d'infériorité, 
le tremblement, 
l'agenouillement, le 
désespoir, le larbinisme. 
On m'en donne plein la 
vue de tonnage de coton 

ou de cacao exporté, 
d'hectares d'oliviers ou 
de vignes plantés. Moi, 
je parle d'économies 
naturelles, d'économies 
harmonieuses et 
viables, d'économies à 
la mesure de l'homme 
indigène désorganisées, 
de cultures vivrières 
détruites, de sous-
alimentation installée, de 
développement agricole 
orienté selon le seul 
bénéfice des métropoles, 
de rafles de produits, 
de rafles de matières 
premières. On se targue 
d'abus supprimés. Moi 
aussi, je parle d'abus, 
mais pour dire qu’aux 
anciens - très réels - on 
en a superposé d'autres 
- très détestables. On me 
parle de tyrans locaux 
mis à la raison ; mais je 

constate qu'en général 
ils font très bon ménage 
avec les nouveaux et que, 
de ceux-ci aux anciens et 
vice-versa, il s'est établi, 
au détriment des peuples, 
un circuit de bons services 
et de complicité. On me 
parle de civilisation, je 
parle de prolétarisation 
et de mystification. 
Pour ma part, je fais 
l'apologie systématique 
des civilisations para 
européennes. Chaque 
jour qui passe, chaque 
déni de justice, chaque 
matraquage policier, 
chaque réclamation 
ouvrière noyée dans le 
sang, chaque scandale 
étouffé, chaque expédition 
punitive, chaque car de 
C.R.S., chaque policier et 
chaque milicien nous fait 
sentir le prix de nos vieilles 

sociétés. C'étaient des 
sociétés communautaires, 
jamais de tous pour 
quelques-uns. C'étaient 
des sociétés pas 
seulement anticapitalistes, 
comme on l'a dit, mais 
aussi anticapitalistes. 
C'étaient des sociétés 
démocratiques, toujours. 
C'étaient des sociétés 
coopératives, des sociétés 
fraternelles. Je fais 
l'apologie systématique 
des sociétés détruites 
par l'impérialisme. 
Elles étaient le fait, 
elles n'avaient aucune 
prétention à être l'idée, 
elles n'étaient, malgré leurs 
défauts, ni haïssables, 
ni condamnables. Elles 
se contentaient d'être. 
Devant elles n'avaient de 
sens, ni le mot échec, ni le 
mot avatar… »

Créée en 2018 par 
un galeriste et un 
entrepreneur du 

BTP, respectivement 
Fihr Kettani et Mohamed 
Bouzoubaa,  la Fondation 
pour le développement de 
la culture contemporaine 
africaine (FDCCA) présidée 
par le Marocain Moulay 
Ismail offre une vitrine 
de visibilité à vingt-huit 
artistes africains à travers 

l’exposition itinérante « 
Prête-moi ton rêve ». 
Dans le cadre de l’exposition 
itinérante panafricaine, 
le « Road show » conçu 
par les commissaires 
Brahim Aaloui  et Yacouba 
Konaté fera une étape en 
septembre à Abidjan, en 
décembre à Dakar puis, 
dans le désordre à Lagos, 
Addis-Abeba et Cape Town, 
avant de revenir en juin 

Art / Exposition itinérante 

« Prête-moi ton rêve »
Le pari d’une exposition itinérante panafricaine 
vient d’être gagné. Des artistes comme Freddy 
Tsimba, Yazid Oulab ont confié à une jeune 
fondation, la Fondation pour le développement de 
la culture contemporaine africaine (FDCCA), leurs 
œuvres, qui les feront voyager de Casablanca à 
Marrakech en passant par Abidjan, Dakar, Lagos, 
Addis-Abeba et Cape Town. 

2020 à Marrakech, qui sera 
alors capitale de la culture 
africaine toute une année. 
Le Congolais Freddy 
Tsimba est heureux de 
faire partie de ces vingt-
huit artistes africains de 
l’exposition itinérante « 
Prête-moi ton rêve ». « On 
forme une grande famille » 
a-t-il déclaré. L’artiste est 

heureux de retrouver ses 
copains africains qu’il ne 
voit habituellement que lors 
de ses  séjours en Europe.
Par ailleurs, la circulation 
des œuvres n’est pas 
plus aisée que celle des 
hommes. Pour « Lumière 
d’Afrique », les frais allers 
retours de Paris à Rabat 
s’élèvent à 50 000 euros. 

Ce qui est également très 
complexe, ce sont les 
frais de restauration des 
œuvres. 
Dans le cas de « Prête-
moi ton rêve », à chaque 
itinérance, les pièces 
doivent repartir au Maroc 
pour être dédouanées. 

Nadia Edodji

Logo Prête-moi ton rêve

Véronique Tadjo

Littérature africaine

Véronique Tadjo, l’écrivaine engagée
L’écrivaine franco-ivoirienne Véronique Tadjo s’est imposée dans l’espace 
littéraire en s’emparant des grands enjeux de son époque. Du génocide au 
Rwanda à l’épidémie d’Ebola, en passant par le retour de la diaspora sur le 
continent africain. « Je porte mon pays partout où je vais », estime la Franco-
Ivoirienne. Véronique Tadjo s’engage toujours dans ses écrits. 

Deux de ses ouvrages 
les plus retentissants 
font écho à des crises 

majeures du continent noir 
ces vingt-cinq dernières 
années : le génocide des 
Tutsi au Rwanda (L’ombre 
d’Imana, éd. Actes Sud 
2000) et l’épidémie d’Ebola 
en Afrique de l’Ouest (En 
compagnie des hommes 
éd. Don Quichotte, 2017). 
Son roman « L’ombre 
d’Imana » naît en 1998 d’un 
projet collectif intitulé « 

Rwanda : écrire par devoir 
de mémoire ». 
D’après l’auteure Véronique 
Tadjo, en tant qu’écrivains 
ou écrivaines, on aimerait 
écrire des histoires 
beaucoup plus sereines. « 
Mais certains sujets nous 
interpellent et il semble 
nécessaire de s’en emparer 
», avoue-t-elle.  

Née en 1955 à Paris, 
Véronique Tadjo, fille 
d’un haut fonctionnaire 

ivoirien et d’une peintre 
sculptrice française, a 
grandi à Abidjan, où ses 
parents se sont installés 
quand elle était très jeune. 
C’est ainsi que la Côte 
d’Ivoire est devenue le 
pays de prédilection de 
Tadjo. Un pays où elle a 
tous ses repères culturels. 
Véronique Tadjo, après 
sa Licence en anglais à 
Abidjan, elle se spécialise 
dans la littérature et 
la civilisation noires 

américaines à La Sorbonne 
puis à l’Université de 
Howard, le « Black Harvard 
» à Washington DC. 

Aujourd’hui, Véronique 
Tadjo se dédie à « 100 % » à 
l’écriture et à la peinture tout 
en participant à quelques 

séminaires à l’étranger 
centrés sur la littérature et 
l’écologie. « Il faut donner 
aux jeunes générations la 
possibilité de vivre dans un 
environnement plus sain », 
plaide l’écrivaine Véronique 
Tadjo.                                                                                    

N. Edodji
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Lors des premières 
Assises de Bamako, il y 
a deux ans, la fondation 

Pierre Fabre a lancé un 
appel à projets auprès 
de huit pays de la sous-
région (Mali, Burkina Faso, 
Guinée-Conakry, Mauritanie, 
Sénégal, Bénin, Côte 
d’Ivoire, Togo). La Mauritanie 
et le Togo ont répondu 
à l’appel pour mettre en 
place des initiatives liées à 
la télédermatologie. Ainsi, 
ces deuxièmes journées 
d’Assises permettent tout 
d’abord de faire le point sur 

l’état de l’avancement des 
projets dans ces 03 pays 
(Mali, Mauritanie, Togo), afin 
de mieux préparer d’autres 
pays à se lancer dans un tel 
projet. 

Les secondes Assises de 
télédermatologie ont donc 
débuté mercredi 26 juin 
2019, avec une cérémonie 
officielle d’ouverture. 
Laquelle a été présidée 
par Béatrice Garrette, 
directrice générale de la 
fondation Pierre Fabre ; la 
représentante du ministre 

de la Santé et de l’Hygiène 
publique ; professeur 
Tchangaï-Walla, présidente 
de la Société togolaise 
de dermatologie et des 
infections sexuellement 
transmissible ; professeur 
D. Agbèrè, doyen de la 
Faculté des Sciences de 
la santé de l’Université de 
Lomé ; le représentant de 
l’OMS à Lomé et Marc Vizy, 
ambassadeur de France au 
Togo. Ils ont unanimement 
soulevé l’insuffisance de 
dermatologues en Afrique. 
A preuve, le Togo ne compte 

Secondes Assises de télédermatologie africaines

100 agents de santé bientôt formés au Togo
Après les premières à Bamako (Mali) en 2017, c’est le Togo qui a accueilli cette année, 
les deuxièmes Assises de Télédermatologie africaines. Initiées par la fondation 
française Pierre Fabre, en collaboration avec la Société togolaise de dermatologie et 
des infections sexuellement transmissibles, et parrainées par le ministère togolais de la 
Santé et de l’Hygiène publique, les secondes Assises de télédermatologie africaines se 
sont tenues les 26 et 27 juin 2019, à Lomé. Deux jours d’assises entre professionnels de 
santé et dermatologues venus d’Afrique et de France, pour réfléchir sur les enjeux et les 
questions de l’heure liés aux maladies de la peau. Jeter ainsi les bases d’une formation 
en utilisation de la télédermatologie, un système qui combine « technologie – santé 
– dermatologie », afin de répondre aux besoins des victimes de maladies de la peau, 
vivant en milieux reculés.

l’expertise dermatologique 
des agents de santé dans 
quatre des cinq régions du 
Togo, la Société togolaise 
de dermatologie et des 
infestions sexuellement 
transmissibles (Sotoderm), 
compte former 100 agents 
de santé répartis dans 50 
structures de soins. L’accès 
au diagnostic pour les cas 
complexes sera possible 
grâce à la transmission à 
la distance des données à 
des dermatologues experts 
basé à Lomé et à Kara. 
Nécessitant 5 années dont 
une déjà écroulée, pour sa 
mise en œuvre, le projet à 
l’image du modèle malien 
s’appuiera sur le Réseau en 
Afrique francophone pour 
la télémédecinne (RAFT), 
et sa plateforme Bogou. « 
Beaucoup de patients ont 
du mal à se faire soigner, 
du fait de l’insuffisance 
des dermatologues et de 
la distance. Cette initiative 
vient donc étendre notre 
expertise et permettre aux 
nécessiteux de bénéficier 
du même traitement peu 
importe la distance », a 
affirmé Jacques Piham 
Gnossike, dermatologue-
vénérologue togolais, 
participant aux assises.

Les assises ont pris fin 
le jeudi 27 juin 2019, avec 
la prévention et prise en 
charge des cancers cutanés 
chez les personnes atteintes 
de l’albinisme. La fondation 
Pierre Fabre est présente 
aux côtés du Togo avec le 
développement de la filière 
pharmacie à la Faculté des 
Sciences de Lomé.

Attipoe Edem Kodjo

Cette première édition 
de l’exposition 
économique et 

commerciale Chine-Afrique 
(Focac) a été placée sous 
le thème : « coopération 
gagnant-gagnant pour un 
partenariat économique 
plus étroit entre la Chine 
et l’Afrique ». Il s’agit d’une 
plate-forme de référence 
de coopération économique 
et commerciale relevant 
du mécanisme du Focac. 

L’initiative fait partie des 8 
mesures phares annoncées 
par le président chinois Xi 
Jinping lors du Sommet du 
Focac en septembre 2018. 
Pendant 3 jours, la délégation 
togolaise conduite par le 
secrétaire général de la 
présidence de la République, 
M. Patrick TEVI-Benissan, 
a fait de cette première 
participation un succès. Le 
président de la Chambre de 
commerce et de l’industrie 

Focac 

Le Togo a pris une part active à la 1ère exposition 
économique et commerciale Chine-Afrique
Une exposition économique et commerciale Chine-Afrique 
s’est ouverte jeudi 27 juin à Changsha, la capitale de la 
province chinoise du Hunan dans le cadre de la réunion de 
suivi du sommet Chine-Afrique (Focac). La rencontre de 
3 jours a réuni plus de 10.000 invités et négociants venus 
de 53 pays africains et des organisations internationales.

du Togo (CCIT) Germain 
Meba, le directeur général 
du Centre togolais des 
expositions et foires (Cetef) 
Kueku Banka Mawuena 
Johnson et le chargé 
d’affaires de l’ambassade du 
Togo en Chine M. Nesitang 
Abina faisaient partie de la 
délégation. 
A l’instar des autres pays 
africains, le Togo a ouvert 
un pavillon dans le centre 
d'exposition de plus de 
40.000 m² dédié aux 
pavillons nationaux et des 
zones d'exposition pour les 
entreprises.
Des produits « Made in 
Togo » des entreprises 
telles que Champiso, Choco 

Togo et des objets d’art 
ont été exposés dans le 
stand du Togo lors de cette 
rencontre. Cela a permis aux 
représentants togolais de 
promouvoir les produits du 
pays et d’attirer l’attention 
des visiteurs sur le Togo. 
Cette exposition 
constitue également une 
bonne occasion pour la 
délégation togolaise de 
saisir les opportunités 
offertes pour renforcer les 
relations économiques et 
commerciales entre le Togo 
et la Chine.
Plus de 10.000 invités et 
négociants de 53 pays 
africains et des organisations 
internationales, dont 

l'Organisation des 
Nations unies pour le 
développement industriel, 
le Programme alimentaire 
mondial et l'Organisation 
mondiale du commerce ont 
été enregistrés pour cette 
première édition. 
L’exposition a permis 
d’échanger avec des 
experts sur différents sujets 
comme le renforcement des 
échanges bilatéraux. Des 
conférences, séminaires, 
forums et salons ont été 
organisés sur des thèmes 
comme l'agriculture, le 
commerce, l'investissement 
et la construction 
d'infrastructures.

F.T.

Le présidium à l’ouverture des Assises

que 16 dermatologues pour 
7 millions d’habitants, soit 
1 dermatologue pour 438 
mille habitants. Le Niger 
en compte 8 au total sur 
22 millions d’habitants, 
soit 1 dermatologue pour 2 
millions 750 mille habitants. 
« Ces Assises sont l’occasion 
de former davantage de 
professionnels spécialisés 
en dermatologie, afin de 
penser à la répartition 
plus équitable de ces 
professionnels dans leurs 
pays », a soutenu Béatrice 
Garrette, directrice générale 
de la fondation Pierre Fabre.

Télédermatologie, former 
100 agents de santé en cinq 
ans au Togo
La télédermatologie est une 
numérisation de l’expertise 
sur les questions liées à 
la santé de la peau. Une 
plateforme sécurisée qui 
regroupe exclusivement 
les spécialistes de 
dermatologie et ceux 
formés par ces derniers, 
permettant d’apporter de 
l’aide à distance pour aider 
les patients. « C’est d’abord 
un programme de formation 
de médecins et d’infirmier 
dans les localités éloignées, 
sur la reconnaissance et 
le diagnostic des maladies 
de la peau. En cas de 
complications, ils enverront 
donc des images sur la 
plateforme pour se faire 
aider par les dermatologues 
spécialistes du domaine, 
et ainsi soigner le patient 
», a expliqué Béatrice 
Garrette. Afin de renforcer 
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